

HERALDO DE TARRAGONA

Año 1.—Núm. 8.

Jueves 9 Abril de 1903

Redaccion y Administracion
Rambla de San Juan, 58, pral.—
TELÉFONO NÚM. 44

Precios de suscripción

En la capital: UNA peseta al mes, á domicilio.
En el resto de España, 4'25 pesetas trimestre.
Extranjero..... 9'00
Número suelto, 5 céntimos.
Anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á
precios convencionales.
La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Editoriales

La paz impere

Han pasado los días tristes. Ya los aires de revuelta se han calmado y los anemómetros de gran circulación no nos señalarán velocidades enormes, desconocidas en el mundo científico, con impetus desconsoladores, que harían creer en desolaciones y destrozos por doquier atravesara el vendabal.

Vendabal hoy de pasiones, desencadenado, furioso, terrible, que ha levantado airada la pasión de toda España; pero que, afortunadamente, se ha calmado, dejando un pequeño reguero de sangre, que pudo ser torrente, y una secuela de odios y de rencores que, ojalá, no vuelva á rebrotar.

La prudencia y el buen sentido gubernamental han cortado excesos y contenido las infamias de los que á rio revuelto se han lanzado para entresacar siempre beneficio y lucros no asegurables en épocas de orden y de normalidad. La Semana de pasión lo ha sido para nuestro país.

Que la que es Santa sea del olvido de lo pasado y que las palabras divinas del Redentor "Perdonaos los unos á los otros," se graben en nuestras conciencias y en nuestros cerebros.

Guardemos al que descansa y al que por nosotros tanto sufrió y padeció el respeto debido entre generaciones que al culto del verdadero Dios dedican sus corazones; seamos fieles á los sacrosantos lemas de la Iglesia; sustituyamos al ruido de las calles, al alboroto de los lugares de expansión y recreo, el silencio y la concentración del espíritu....

Entre la agitación de los ánimos, ayer dedicados á quebrantar la ley y sus ordenaciones, mañana á robustecerla para, bajo su amparo, elegir representantes en Cortes, se ha presentado este compás de espera, este lapso de tiempo dedicado á la Iglesia y á sus ritos, estos días del olvido de lo mundano y de lo terrestre.

"Perdonadlos, Señor, que no saben lo que se hacen," así decía el Hijo al padre, en sus horas agónicas de crucificado. Así también nosotros podríamos exclamar, respecto de los causantes de esa conmoción social que ha suspendido las funciones ordinarias de la vida corriente, durante unos días, "perdonadlos que no saben lo que se dicen."

No sabían lo que decían aquellos que hicieron la crónica de los luctuosos sucesos de Madrid. Todo fué un engaño y una mentira. Un pequeño alboroto adquirió á sus ojos los caracteres de motín; una simple discusión ó reyerta, se traducía por riña sangrienta ó batalla campal; una piedra lanzada al espacio por revoltoso y discoloso chiquitín, se les imaginaba lluvia de proyectiles ó rociada de adonques... ¡La imaginación de Qui-

jote con sus molinos hechos gigantes y sus rebaños convertidos en ejército!

Pero es fuerza, ya que no volvió la normalidad, dar tregua á las luchas periodísticas y á la discusión de ideas.

La paz del Señor sea con nosotros.

VERSOS

RETAZOS

La vida es dulce ó amarga;
es corta ó es larga ¿qué importa?
el que goza la halla corta,
y el que sufre la halla larga.

Quando las penas ajenas
mido por las penas mías,
¡quien me diera á mí sus penas
para hacer mis alegrías!

Con tantos pesares lidia
mi corazón en el mundo,
que cuando ve á un moribundo
casi se muere de envidia.

Para divertir su afán
cantaba á su reja un loco:
—Uenos estamos por poco,
y otros por poco no están.

Tarde ví lo inútil que es
dar gusto á nuestra esperanza;
pues cuando una cosa alcanza,
quiere otra cosa después.

R. de C.

NUESTRA CORRESPONDENCIA

Desde Madrid

5 Abril 1903.

Puesto que en Madrid han terminado los alborotos callejeros—en provincias aún no, pero en provincias...—ha sido preciso buscar un nuevo tema de conversación, sin abandonar del todo el antiguo, por si acaso puede volver á ser hinchado el perro.

Y el tema nuevo es el de la crisis, ese sabroso asunto, en el cual puede hacerse profecías, con seguridad de acertar, según como se haga.

Por ejemplo. A los 20 días de jurar un gabinete se dice: hay crisis: entre los consejeros responsables hay diferencias irreductibles, el ministro de tal está fegitado (¡á los 20 días!). Lo dicho: hay crisis.

Y es claro, nadie lo cree. Pero si esto se repite todos los días y pasan días; todos los meses y pasan meses, hay un día ó un mes en que surge una crisis. Y entonces exclaman los groseros:—¡Ya lo teníamos anunciado!

Naturalmente: por ese sistema se acierta todo, incluso que va á tocarle á uno la lotería, porque ¿á quién no le ha tocado alguna vez?

Lo que tiene es que los caballeros informados en este punto no hacen mas que errarla. La crisis de Villaverde, para decirlo como lo dice la gente, les sorprendió á todos. Verdad es que entonces hubieran acertado, si la pronosticaban.

Hoy se habla de la salida de Linares, y su sustitución por el digno general Azcárraga.

El primero no está conforme con el cupo de 90.000 hombres, acordado en consejo de ministros, á que no pudo él asistir por enfermo.

Y, en efecto, el prestigioso ministro de la guerra mostró en carta al jefe del gobierno su conformidad con la rebaja del cupo. Y en la nota del consejo se incluyó íntegro el párrafo de la carta de Linares.

Pues bien: después de haber visto la carta, algún periódico sigue diciendo

que Linares no está conforme con los 90.000 del cupo, y se va.

Y además se indigna con Silvela que en términos duros, pero sin duda justificables, se ha lamentado de semejante deslealtad.

Claro: este golpe ha fracasado Linares no se va por lo del cupo; pero se va por enfermo.

Y, en efecto. El general está mucho mejor, si bien su médico le aconseja paciencia y prudencia, antes de salir á la calle.

Es decir; que tampoco se va por enfermo.

Vamos á ver. En todo lo que ocurre, en la campaña de la prensa contra el actual gobierno conservador, no verán los imparciales algo insólito y raro, cuya explicación sería curiosísima?

La gente curiosa, que en Madrid es numerosísima; esa gente que no pierde procesión, ni revista militar, ni retreta, ni espectáculo alguno... de los que no cuestan dinero, bebe los vientos, y pone en juego todas sus relaciones para conseguir invitaciones para las fiestas palatinas del Lavatorio y Comida á los pobres, y Oficios de los días santos que se acercan.

Don Alfonso XIII lavará los pies á 12 pobres ancianos y les servirá luego la comida. Esto último es una fórmula porque los infelices, de todos modos, no podrían probar bocado, de puro amorosidad. Esa otra limosna en especie, abundante y bien condimentada, que luego venden ó subastan, á las puertas mismas del Alcázar.

Ya se comprenderá que para ser incluido entre los pobres, entre cuyos nombres, por sorteo, elige 12 el rey, hace falta casi tanta influencia como para ser ministro de la Corona.

Es lo que decía una vez uno de estos asediados por un amigo, que deseaba una credencial de 4.000 reales para un hijo suyo:

Hombre. ¡Pídame V. un Gobierno civil; pero no me pida un destino de mil pesetas! Para cada credencial de estas tengo 40 aspirantes.

Y sería verdad.

X.

De la provincia.

Desde Vendrell

He de contestar con un solemne mentís, á la crónica que aparece en cierto periódico de Tarragona haciendo relación de lo ocurrido aquí el domingo.

Ni el Sr. Alegret estuvo recorriendo tabernas incitando á nadie, pues fué el primero á quien sorprendieron los sucesos; ni se dice candidato á diputado á Cortes sino que lo es y por cierto del agrado del Gobierno, que verá con gusto su triunfo; ni fueron más de diez y ocho los que en la estación recibieron á la potencia Gassol; ni llegaron á dos docenas los que le banquetearon en *San Chocolate*.

Los pitos trastornarán la cabeza á ese corresponsal.

Y he de advertir á ese señor que, por el buen ver, procure no sacar á relucir la vida íntima de los candidatos, pues que si de Tort y Martorell tuviéramos que decir algo y explicar hechos sería cosa de llevarse el pañuelo á las narices, ¡No está V. señor mío, convencido de ello? Y sino vaya á la Audiencia Territorial y al Colegio de Abogados de Barcelona y allí se lo explicarán á V... y de cosas recientes.

Como muestra de lo bien acogida que es aquí la candidatura del desgraciadamente célebre y famoso Tort, allá va un recorte del *Vendrellench*, periódico catalanista.

"Segons se'ns diu, en Tort y Martorell, que com diguerem ja en un de nostres números anteriors era un fet la presentació de la seva candidatura pera diputat a Cortes per nostre districte, ha llogat un pis entresol en la plassa Nova al objecte d'instalarhi las oficinas electorales.

No sabém quins puguin ser los elements que apoyin la seva desacreditada candidatura, per quant se diu que'ls que l'apoyaren quan l'altra vegada que 's presentá per aquest districte, y que tothom recorda de quina manera tingué de fugir de nostra vila, li han girat las espatllas y que no serán pas ells quin lo apoyin, ants al contrari, se diu que apoyarán al seu contrincant don Jaume Alegret, persona ben volguda en nostra vila, d'ahont es fill, y en quin districte posseheix molts propietats y interessos.

No creyém que 'ls que ara apoyin al senyor Tort y Martorell siguin los mateixos elements que en aquellas eleccions de trista recordansa assaltaren la mesa lo día del escrutini general, esquinsant las actas, y que después lo sitiaren y l'apedregaren al fugir de nostra vila, custodiat per la guardia civil.

No tindria res d'estrany per aixó, donat lo despreocupament, per no cancarho d'altra manera, dels polítics á la madrilenya.

En fi, no tardarém pas gayre temps á saberho puig las eleccions s'apropan.

De nuestra colaboración.

NOTAS BARCELONESAS

Los escolares.—Huelgas y mítines.—Lo follet.—La jura de la bandera.

Desgraciadamente constituyen un mal año para España los motines estudiantiles, sin que se haya procurado eficaz remedio; tan necesario á la paz pública, y al buen nombre de las Universidades y de los que á ellas acuden para adquirir sólidos conocimientos.

Tales ejemplos claman contra toda lógica y no los abonan, como algunos creen, ni la juventud ni la inexperiencia, porque los estudiantes de facultad son demasiado hombres para que se les considere como niños.

Si se tratara de plazas de toros los alborotos estarían en su propio lugar, porque allí tiene su verdadero asiento la escuela de las malas costumbres, pero éstas no deben trascender á los que frecuentan los más altos centros oficiales de enseñanza.

En nuestro concepto, para cortar de raíz las asonadas estudiantiles precisa la adopción de una disciplina rigurosa, como la que se impone sin contemplaciones en las aulas de los Seminarios.

El estudiante no puede ignorar que dentro de la ley existen medios para protestar de todo lo que se crea digno de protesta y que nadie debe moverse fuera de la órbita legal.

Así han procedido esta vez, con motivo de los tristes sucesos de Salamanca, los estudiantes de la Universidad y escuelas especiales de Barcelona, los cuales se han reunido y expuesto sus quejas de un modo serio y digno, es decir sin algaradas ni desvarios.

Las huelgas se suceden en esta ciudad, dejando sentir sus naturales efectos,

que no pueden ser mas desastrosos lo mismo para el capital que para los obreros. La crisis se ensaña de todas las industrias, minando su existencia de un modo alarmante, hasta el punto de que van cerrando sus puertas muchas fábricas y talleres, por exceso de producción, carencia de mercados ó por la lucha entre el capital y el trabajo.

La pérdida de las colonias ha reducido extraordinariamente nuestra exportación, limitada hoy día al consumo nacional, sin que se vislumbren esperanzas de nuevos horizontes por rutina de unos, desidia de otros é indiferencia de todos.

Los males que nos afectan son muchos y graves, y para curarlos se necesitan nuevos procedimientos en los que no entren el egoísmo y la presunción.

Claro está que los espíritus superficiales ven las cosas de color de rosa, pero la realidad enseña todo lo contrario.

Ni la fabricación ni la industria florecen como antaño, conduciendo el malestar, agravado por la cuestión obrera.

Los carpinteros vienen sosteniendo la huelga desde hace seis semanas. Reclaman ocho horas de trabajo y por si no se accede á sus pretensiones preparan un paro general de los obreros modelistas, tallistas y demás artes auxiliares.

Durante la semana se han reunido además de los carpinteros, los operarios aserradores mecánicos, guarnicioneros, ebanistas, tintoreros, descargadores de mercancías de las estaciones del ferrocarril, blanqueadores, estampadores, cocheros y constructores de correas para maquinaria, completando la propaganda con un mitin de solidaridad celebrado en el Circo Español en el que se peroró como de costumbre.

En el gran teatro del Liceo dióse el viernes la primera audición de la ópera catalana *Lo follet*, de los Sres. Apelles Mestres y Granados.

La obra está basada en una leyenda bretona y en ella fulguran hermosas imágenes dignas del insigne poeta catalán.

El Sr. Granados, autor de la música, ha evidenciado una vez más sus grandes dotes de inspiración y calidad de compositor original, sin dejos ni influencias extrañas.

El numeroso y distinguido público que asistió á la *reprise*, premió con nutridos aplausos á los autores de una ópera que hace honor al arte catalán.

Son dignas de elogio la junta de propietarios del gran teatro y la directiva del Circolo del Liceo, por haber cedido gratuitamente el teatro la primera y costeado los gastos de audición la segunda.

El domingo verificóse en el Salón de San Juan, con toda solemnidad, el acto de la jura de la bandera por 900 reclutas, asistiendo todas las fuerzas francas de la guarnición, al mando del general gobernador, nuestro paisano D. Luis Castellví.

Presenció la ceremonia un público inmenso que quiso asociarse al más grande de los juramentos; como lo es el de defender la patria.

CIRO.

Barcelona 5 Abril

Jueves Santo

¡Cuán grandiosa y brillante aparece todos los años la gran solemnidad de Jueves Santo! ¡Cuán resplandecientes y

SECCIÓN DE ANUNCIOS

CALLICIDA JUANOLA

Cura los callos en cinco días

Único sitio de venta

FARMACIA MODERNA

Bajada de Misericordia, 2

Depósito de específicos legítimos y aguas minerales recientes

PRECIOS ECONÓMICOS

CONFITERÍA Y PASTELERÍA

de—
Francisco Punsoda

58-RAMBLA DE SAN JUAN-58

Servicio esmerado diariamente en toda clase de dulces y pastas.—Ramilletes y bandejas, artística confección y presentación.—Champagnes, vinos selectos y escogidos, secos y dulces, de acreditadas marcas.

Especialidad en servicios para bodas, bautizos y toda clase de celebraciones y fiestas.

J. MIRÓ

MÉDICO OCULISTA

Vergara, 1, esquina á la calle de Balmes

BARCELONA

Manuel de Peñarubia

Procurador de los Tribunales

Rambla de San Juan, 30, 2.º

Postales ilustradas

Semanalmente nuevo surtido

Postales en seda y automáticas, última novedad.

Sección de saldo, 6 postales fantasía 40 céntimos.

Colección Tarragona, 16 vistas diferentes, una peseta.

Colección Poblet, 13 vistas diferentes, una peseta.

Colección Santas Creus, 10 vistas diferentes, 75 céntimos.

Postales colección «Mauri» á 5 céntimos.

De venta en el estanco de la calle del Conde de Rius.

Lecithina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**

Rambla S. Juan 57.—Teléfono 48

ACADEMIA VALLVÉ

Rambla de San Juan, 49

Dibujo, pintura, modelado para ambos sexos

Horas de clase para las señoritas, de once a una.

Para adultos de tres a cinco tarde y de siete y media á nueve noche.

TIPOGRAFIA TARRACONENSE

Méndez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

La legítima marca SALUD

Señores Climent y C.ª—Tortosa.—Muy señores míos: El niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de usar sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos, ensayé los **Hipofosfitos Climent**, encontrando ya consuelo el paciente en el primer frasco y muy pronto la curación completa.—
Doctor Loriniz, Catedrático de Barcelona.

Exíjase el legítimo Jarabe Climent **SALUD** único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona, pues se expende otro del mismo nombre.

LA ECONÓMICA

Perfección en el trabajo



Economía

Azufradora sin rival, sistema A. ROIG.
Patente de invención núm. 30.366 y premiada con diploma y medalla de oro de primera clase en la Exposición verificada en Villafranca del Panadés en el año 1901.

Economiza un 50 por 100 de azufre y su módico precio de

23 pesetas cada una

hace que la pueda comprar todo propietario.

Para pedidos á su constructor y propietario de la patente, J. Vidal y Socias, calle Alta, núm. 13, Vendrell, y en todas las buenas hojalaterías y ferreterías.

BICARBONATO DE SOSA QUIMICAMENTE PURO

en polvo y en pastillas comprimidas

DE

Torres Muñoz, San Marcos, 11, farmacia, Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 1/2 kgs. á 5 ptas.

Heraldo de Tarragona

DIARIO POLÍTICO, MERCANTIL, LITERARIO, AGRÍCOLA Y DE ANUNCIOS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR DE LA PROVINCIA

Redacción y Administración: Rambla S. Juan, 58, principal.—Teléfono núm. 44

Servicio especial postal y por hilos, en la provincia, Barcelona y Madrid.—Crónicas y revistas semanales: políticas, de arte, de agricultura, etc., etc.—Cotizaciones de Bolsa: precios de los mercados de los de Barcelona, Reus, Valls, Vendrell y en la plaza—Consumidores del extranjero.

Noticias de interés general—Curiosidades, etc., etc.

Suscripción: En la capital: 1 peseta al mes.—En la provincia y resto de España, 4'25 ptas.—Extranjero, 9 ptas.

Número suelto: del día, 5 céntimos; atrasado, 15 céntimos

Esquelas mortuorias, hasta primeras horas de la madrugada.—Reclamos, remitidos y anuncios, según tarifa general y por convención.